

Le succès de N. Sarkozy à Copenhague serait un échec pour le climat

jeudi 17 décembre 2009, par [BAARSCH Florent](#) (Date de rédaction antérieure : 17 novembre 2009).

A présent que je suis en-dehors du centre de conférence, j'ai un peu plus de temps pour consulter ce que la presse internationale et française dit à propos de la Copenhague. Je me suis plus spécialement attardé ce matin sur un article du *Monde* parlant de l'interview donnée hier par Nicolas Sarkozy sur Canal+ [1]. Des petites erreurs qui montrent une certaine impréparation mais encore excusables : "*Rajendra Pachauri est prix Nobel d'Economie*" alors qu'il a reçu le Prix Nobel de la Paix ou encore que la Chine émettra bientôt autant de CO₂ par habitant que les américains (Chine 5 tonnes par hab et USA 24 tonnes par hab).

Disons que ces petites erreurs sont excusables, on ne peut pas forcément demander à un chef d'Etat qui se rend à la Conférence de Copenhague de connaître exactement tous les points qui vont y être abordés. Mais, je lui conseille tout de même de connaître les personnes qu'il reçoit à l'Elysée !

Pendant la discussion, on apprend que pour Nicolas Sarkozy "*Barack Obama est un bon partenaire*" et surtout qu'il est d'accord pour la mise en œuvre de l'équivalent d'une taxe tobin (le financement innovant) pour financer l'adaptation aux changements climatiques. Et il va même encore plus loin en annonçant que l'Union Européenne "*met déjà sur la table 30% de réduction*" de ses émissions pour 2020. Et bien entendu, en bon stratège partant en campagne, le président français a dit en parlant de la Chine : "*nous (=les chinois a-t-il dit) on prend des engagements mais on ne veut pas être contrôlés internationalement*". En gros, s'il n'y a pas d'accord, ce n'est pas parce que les américains ont un objectif à seulement 4% de réduction, mais à cause de la Chine qui refuse d'être contrôlée.

Attardons-nous sur la partie la plus intéressante. Au cours de l'interview d'hier soir, Michel Denisot lui pose la question très simple et essentielle de savoir "*qu'est-ce qu'un succès pour vous à Copenhague ?*" Là, je tiens vraiment à saluer le journaliste pour cette question qui permet d'y voir plus clair à deux jours de la fin de la conférence. D'y voir plus clair mais pour un avenir toujours plus sombre. Un succès donc, pour Nicolas Sarkozy, devrait se résumer à quatre points majeurs :

- * Il faut tout d'abord inscrire dans le texte la volonté des pays du Monde entier de limiter les changements climatiques sous la barre des 2°C d'augmentation de la température moyenne globale.
- * Il faut ensuite s'accorder pour que les émissions globales soient réduites de 50% d'ici à 2050 par rapport à 1990.
- * Il faut également qu'il y ait un accord pour des financements innovants pour l'adaptation aux changements climatiques.
- * Enfin, il faut créer une organisation mondiale de l'environnement qui aura pour mission principale de contrôler l'effectivité des actions prises par les différents Etats.

Ce succès que nous a présenté Nicolas Sarkozy sera un vrai échec s'il reste en tant que tel. Premièrement parce qu'il n'y a aucun objectif de réduction annoncé pour 2020, alors qu'il est urgent

d'infléchir rapidement la trajectoire des émissions des pays développés. Et deuxièmement parce qu'il ne précise à aucun moment sur quel montant les Etats devraient s'accorder pour le financement de l'adaptation aux changements climatiques. Le chiffre de 100 milliards d'euros semble être celui-ci, sur lequel viennent de se mettre d'accord : les USA, l'Union Européenne et le soi-disant représentant de l'Afrique Meles Zenawi (ou Zelawi).

Enfin, dernier point, il n'a jamais fait mention de la forme qu'aura ce texte. Une simple déclaration politique accompagnée d'une jolie photo de famille ou bien un texte juridique.

Si l'on n'en reste à ces quatre points qui sont les mêmes que ceux que Meles Zelawi a signé *en tant que représentant de l'Afrique*, il apparaît alors très clair que l'accord de Copenhague assurera toujours plus rapidement un réchauffement climatique bien supérieur à 2°C. Pour le souci de leurs discours, de leurs égos, et de leurs photos, les dirigeants du monde entier n'hésitent pas à sacrifier chaque jour un peu plus les jeunesses de leurs pays.

Monsieur Sarkozy, il n'est pas trop tard pour revoir ce que vous appelez un succès à Copenhague !

P.-S.

* Blog de Florent Baarsch sur Le Monde :

<http://climatcopenhague.blog.lemonde.fr/2009/12/17/le-succes-de-n-sarkozy-a-copenhague-un-echec-pour-le-climat/#xtor=RSS-32280322>

Notes

[1] <http://player.canalplus.fr/#/301474>